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AL LECTORAL LECTOR

E
l tiempo, aunque funcione como un 
denominador común, es apreciado de formas 
muy distintas para los cubanos de dentro y 
fuera de la isla. Febrero es, además, el mes 

más corto o “con menos tiempo“ -según como quiera 
verse- y aunque este año tiene la peculiaridad de ser 
bisiesto, a lo mejor es el amor el encargado de hilar 
esos minutos que le faltan en relación al resto del 
calendario.

Del tiempo, del amor, de la migración y de mucho 
más nos hablan con una sinceridad y humildad que 
conmueve los excelentes actores cubanos Claudia 
Álvarez y Yadier Fernández. Una mañana cualquiera en 
Madrid, en el emblemático Parque El Retiro, la pareja 
de artistas se sinceró sobre muchas cuestiones de su 
nueva vida en la Península Ibérica. ¡Tanto estudiar el 
descubrimiento de Cuba por Colón y ahora ser miles 
de cubanos quienes están descubriendo la España de 
hoy! -Ironía del tiempo, tal vez...

Es precisamente esa, otra de las noticias que marca 
esta nueva edición de nuestra revista. Casi 200 000 
cubanos residen en España según su Instituto Nacional 
de Estadística; y la isla ocupa, igualmente, el segundo 
puesto en el listado de países con más concesiones 
de nacionalidad española por la Ley de Memoria 
Democrática.

También conversamos con Robert Glasper, músico, 
compositor y productor estadounidense quien visitara 
Cuba para compartir su arte con el público habanero. 
El ganador de cinco Grammy nos confesó en exclusiva 
su vínculo familiar y artístico con la Mayor de las 
Antillas. 

Como cada mes te invitamos a compartir un poquito 
de tu tiempo con nosotros, descubriendo cada página 
que creamos con la ilusión de ofrecer un contenido de 
valor que llegue hasta tus manos. 
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Juana Bacallao ha fallecido en La Habana 
este 24 de febrero a la edad de 98 años, 
tras varios días hospitalizada con un 

delicado estado de salud, según confirma un 
comunicado del Ministerio de Cultura.

Amelia Martínez Salazar, su nom-
bre oficial, nació en La Habana en 
mayo de 1925 y sin duda alguna 
marcó un hito en la historia del 
cabaret cubano, desde la década 
del 50 del pasado siglo hasta hace 
apenas unos años.

Juana era conocida por su pecu-
liar manera de proyectarse en es-
cena. Su paso por cabarets capita-
linos como Sans Sousi, Tropicana, 
Copa Room del Riviera, Parisién 
del Hotel Nacional de Cuba, Salón 
Rojo del Capri, Caribe del Hotel 
Habana Libre; así como por los 
clubes Alí y Palermo, el Teatro 

Campoamor y los Aires Libres del 
Prado, será inolvidable.

Tuvo la oportunidad a lo largo de 
su carrera de compartir escenario 
con artistas como Chano Pozo, 
Meme Solís, Moraima Secada, Nat 
King Cole, Bola de Nieve, Rosita 
Fornés, Ninón Sevilla, Celeste 
Mendoza, Benny Moré, Elena 
Burque, Rafaela Carrá y Omara 
Portuondo.

“Combinó en su modo de inter-
pretar letras de canciones con 
textos burlescos y trágicómicos, 
aderezados por su singular his-

A los 98 años, 
falleció en 
La Habana la 
legendaria

Juana 

trionismo. Todavía se recuerda su 
impronta en emblemáticos espec-
táculos de variedades como la Ca-
perucita se divierte, entre muchos 
otros”, expresa dicho comunicado 
oficial.

Escenarios de Estados Unidos, 
Francia, México, Venezuela, 
República Dominicana y España 
pudieron disfrutar de sus espec-
táculos, una artista que ostentó la 
Distinción por la Cultura Nacional, 
la Medalla Alejo Carpentier, del 
Reconocimiento Gitana Tropical 
y el Premio Nacional del Humor 
2020.

Bacallao
Foto:

Josep Tomás | Flickr
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El Comité Organizador de los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos de París 
2024 presentó las medallas para 
ambos eventos y anunció que estas 
contarían con una protagonista espe-
cial: la Torre Eiffel.

No se podía esperar menos de uno 
de los grandes íconos de la capital 
francesa, por ello adornará cada 
presea con una pieza original de su 
construcción.

Según indicó el presidente de la Co-
misión de Atletas, Martin Fourcade, 
se realizó una búsqueda para encon-
trar una idea que simbolizara “la iden-
tidad” de los Juegos. Por su puesto, 
dijo, era “obvio asociar el monumen-
to icónico de Francia y París, la Torre 
Eiffel, con el objeto más prestigioso 
de los Juegos, la medalla”.

Cada medalla olímpica y paralímpi-
ca está engastada con una pieza de 
hierro original del monumento cons-
truido por Gustave Eiffel entre 1887 
y 1889, un proceso en el que se han 
eliminado y conservado permanente-
mente ciertos elementos metálicos.

El Comité Organizador de los Juegos 
Olímpicos afirmó durante la presenta-

ción que “para los Juegos de París, la 
Sociedad Operadora de la Torre Eiffel 
permite que estas auténticas piezas 
de la historia parisina y francesa vuel-
van a encontrar la gloria”.

La casa de joyería ‘LVMH Chaumet’, 
reconocida mundialmente por su 
artesanía, será la encargada de las 
preseas. 

Para su diseño se basó en tres 
fuentes de inspiración: el hexágono 
(la forma geométrica de Francia y 
recordatorio del compromiso de toda 
la nación para realizar unos Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos históricos), 
el resplandor (que simboliza tanto 
el resplandor del país en el mundo 
como las brillantes actuaciones de 
los deportistas en el eventos”, y el 
engaste de gemas.

La Torre Eiffel inspiró también el 
diseño único de las cintas. Estas 
estarán adornadas con el entramado 
de la construcción del monumento y 
serán de color azul oscuro, de un rojo 
intenso en el caso de las paralímpicas 
y mezcla de las dos primeras capas 
de pintura utilizadas en la torre.

El reverso de las medallas mantendrá 

la tradición de contar la historia del 
renacimiento de los Juegos en Grecia 
con la figura de Atenea Niké emer-
giendo del estadio que presenció el 
resurgimiento de los Juegos Olím-
picos en 1896, mientras que la Torre 
Eiffel aparecerá junto a la Acrópolis.

En el caso de las medallas paralímpi-
cas, la otra cara será, según los orga-
nizadores, “un puro reflejo de París 
2024 y de las elecciones creativas de 
Chaumet”. 

Para ello se realizará una representa-
ción gráfica de la Torre Eiffel desde 
una perspectiva superior que dará a 
los medallistas la oportunidad de des-
cubrirla desde un ángulo poco visto.

Además, tendrán las palabras ‘París’ 
y ‘2024’ escritas en Braille universal 
para que los deportistas con discapa-
cidad visual puedan sentir la diferen-
cia entre los tres metales.

La cita olímpica París 2024 prenderá 
su antorcha el 26 de julio próximo y 
se extenderá hasta el 11 de agosto. 
Entre otras particularidades, además 
de estas de las medallas, los Juegos 
utilizarán el mismo logo para los jue-
gos Paralímpicos y Olímpicos.

¿Sabes cuál es el
secreto que esconden 
las medallas de los 
Juegos Olímpicos 
de París 2024?
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La Empresa de Telecomunicaciones de Cuba, S.A. (ETEC-
SA) aseguró que la aplicación de pagos digitales Transfer-
móvil cerró el 2023 con una cifra récord de 977 millones de 
operaciones realizadas.

Este número representa un crecimiento del 25 % respec-
to a la cifra registrada en el año 
anterior, lo que indica el aumento 
de operaciones que los de la isla 
realizan a través de dicha plata-
forma.

La información ofrecida por los 
directivos de ETECSA destaca, 
además, que durante el 2023 
Transfermóvil alcanzó los 4,8 mi-
llones de usuarios e incorporó 
nuevas funcionalidades, lo que ha 
demostrado su aceptación en el 
país.

Durante la más reciente sesión del Consejo de Estado, la 
titular del Ministerio de las Comunicaciones, Mayra Arevich 
Marín, actualizó algunos elementos referidos a la política de 
transformación digital y el comercio electrónico en Cuba.

Según la ministra, en 2023 se habilitó en la aplicación de-
sarrollada por ETECSA el monedero móvil Mi Transfer, que 
alcanzó los 376 000 usuarios y realizó 37,7 millones de ope-
raciones.

En cuanto al comercio electrónico, Arevich detalló que el 
pago de los servicios de electricidad por esta vía aumentó 

igualmente el pasado año hasta un 50,38 %.

En el caso de los servicios de telefonía, el pago de los 
usuarios a través de Transfermóvil se incrementó hasta un 

87 %, el pago de los impues-
tos alcanzó un 57,68 %, y el del 

gas creció hasta un 43,36 %.

Durante los últimos tiempos, 
la plataforma ha incorpora-
do otros servicios, como la 
ampliación del pago de im-
puestos sobre documentos 
públicos, una prestación que 
atendió a la escasez y proble-
mas en la producción de sellos 

de timbre en Cuba.

Transfermóvil fue lanzada en 
2015 por ETECSA, la única compañía telefónica del país 
en alianza con el sistema bancario. En un principio la apli-
cación estuvo centrada en la realización de operaciones 

de pagos de servicios públicos.

Luego, en el año 2018 el gobierno cubano decidió inser-
tarla en la línea de desarrollo asociada al comercio elec-
trónico, para lo cual estableció una colaboración directa 

con el Grupo Empresarial CIMEX.

La cifra de cubanos en España ha batido récord al 
reportar unas 200 000 personas de la isla residiendo en 
ese país europeo al cierre del 1ro de enero de 2024.

Según las estadísticas publicadas por el Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE), durante los dos últimos años 
se han trasladado a territorio español cerca de 22 000 
cubanos. 

Este número está compuesto tanto por los que han 
adquirido la nacionalidad, los que llegan con visados 
y luego adquieren la residencia, o los que formalizan 
peticiones de asilo.

Si comparamos el censo nacional de 2002, donde se 
reportó un total de 52 701 cubanos, el aumento a los 
casi 200 000 de ahora deja ver el crecimiento de la 
migración cubana, potenciada por la situación que vive 
la isla en la actualidad.

Además de las cifras, el reporte del INE muestra la 
integración que han tenido los cubanos en la socie-
dad española. Por ejemplo, más del 70% del total 
de residentes de la isla cuenta ya con la nacionalidad 
española, un estatus que abre muchas posibilidades en 
materia laboral y social.

En cuanto a la distribución demográfica, las cifras del 
INE revelan una predominancia femenina, con 107 987 
mujeres (el 54%) frente a 90 652 hombres. 

Esta poca diferencia es muestra también de la diver-
sidad social de la comunidad cubana en la península, 
un equilibrio que posibilita que muchos sectores vean 
cubiertas sus necesidades con los de la isla.

En este sentido, recientemente se supo también que 
Cuba ocupa actualmente el segundo puesto en el 
listado de países con más concesiones de nacionalidad 
española por la Ley de Memoria Democrática.

El Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación de 
España (MAEC) informó que la isla cuenta con un total 
de 22 479 solicitudes aprobadas desde la entrada en 
vigor de la norma el 21 de octubre de 2022. 

Casi 200 000 cubanos 
residen en España según 
su Instituto Nacional de 
Estadística

En el ranking de concesiones favorables de nacionali-
dad española, el primer puesto es ocupado actualmen-
te por Argentina, con 33 796, mientras México ocupa la 
tercera posición con 13 149.

Según amplió el ministerio español, “desde la entrada 
en vigor de la Ley de Memoria Democrática, y hasta 
el 31 de diciembre de 2023, se han aprobado en las 
Oficinas Consulares un total de 110 540 solicitudes de 
adquisición de la nacionalidad española”.Foto:

Jorge Luis  Borges
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F.A.C.
Arranca temporada de 2024 con nueva 

programación… y nuevos precios

La Fábrica de Arte Cubano, uno de los principales espacios culturales y recreativos 
de La Habana, anunció el inicio de una nueva temporada, la primera de 2024, pero 

también aumentos en los precios.

Según anunciaron en su perfil 
oficial de Facebook, el espacio 
se mantendrá abierto de jueves 
a domingo en el horario de 8:00 
pm a 2:00 am y las tarifas estarán 
entre los 250 y los mil pesos.

Para los estudiantes universitarios 
que lleven carnet de la FEU 
la entrada costará $250. Los 
residentes en Cuba deberán 
pagar $500 pesos cubanos, y mil 
los no residentes en Cuba.

A juzgar por las reacciones del 
post en esa red social, la noticia 
fue recibida con cierto asombro. 
Además, FAC restringió los 
comentarios en la publicación.

Apenas hay cuatro comentarios 
visibles y dos de ellos son 
precisamente sobre la subida de 
precios. Uno de los internautas 
señaló que además de subir los 
precios de las entradas, los tragos 
están también “a golpe de bares”.

“Por eso mismo lo subieron, 
porque la gente va a los bares y 
lo paga y por eso pagamos justos 
por pecadores”, le respondió otro 
seguidor.

En Instagram la historia no fue di-
ferente: el perfil, siempre abierto al 
debate, prohibió los comentarios.
Entretanto, el sitio web de FAC a 
donde redirige la publicación de 
Facebook “para más información”, 
está en mantenimiento, de ahí la 
dificultad para conocer más deta-
lles.

Al momento de su fundación hace 
10 años, la entrada a FAC costaba 
50 pesos y con el paso del tiempo, 
fue aumentando, conforme han 
ido aumentando los precios en 
todos los bienes, servicios y pro-
ductos en la isla.

Durante esos 10 años, Fábrica de 
Arte ha sido uno de los espacios 
insignia para el cultivo de las más 
diversas manifestaciones artísticas 
y culturales de Cuba y ha obteni-
do numerosos reconocimientos 
nacionales e internacionales por 
la preferencia del público, por su 
variada programación y por acoger 
eventos imprescindibles como el 
Festival internacional Jazz Plaza, 
entre otros.
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Cruz
La actriz cubana Yuliet Cruz anunció su participación en el elenco 

de una nueva película titulada “Adiós, Cuba”, que será dirigida 
por el cineasta de la isla Rolando Díaz.

En una publicación en sus redes 
sociales, la artista escribió un mensaje 
donde aseguró que tiene “la inmen-
sa dicha de estar bajo su magistral 
dirección, también de compartir set 
con valiosos actores y staff en esta 
producción. Gracias querido Rolando 
me honra mucho ser parte de ‘Adios, 
Cuba’”.

Yuliet 

volverá al cine en 
«Adiós, Cuba», una 

película de 
Rolando Díaz

Cruz acompañó el post con un video 
en el que habla de esta producción 
y su participación en ella. “Ya puedo 
finalmente compartirles una noticia 
que me ha tenido muy feliz duran-
te todos estos días y es que ayer el 
cineasta Rolando Díaz dio a conocer 
que en su próxima película, que se 
llama ‘Adiós, Cuba’, yo estaré inter-
pretando al personaje de Caridad”, 
amplió.

Foto:
Jorge Luis 
Borges

Luego, enfatizó en que está “muy 
feliz, agradecidísima con Rolando, 
con todo el equipo. Hay un elenco de 
actores lindísimo, talentosísimo, igual 
que el staff. Así que es otro regalo 
más que la vida me hace. ¿Qué les 
puedo decir? Agradecida, bende-
cida y feliz de formar parte de este 
proyecto”.

Por su parte, el cineasta de la isla, 
que lleva décadas radicado en Espa-
ña informó que comenzará a grabar 
próximamente esta película “sobre 
cubanos que se han ido y quizás algu-
no que ha regresado”.

Sobre este, su onceno largometraje, 
Díaz recordó: “Llevo en el cine hace 
muchísimo tiempo, desde que por 
allá por los años 80 hice ‘Los pájaros 
tirándole a la escopeta’, y ‘En Tres y 
Dos’”.

Ahora, como bien dijo el artista,  “me 
enrumbo, me monto en la nave, de 
‘Adiós, Cuba’”, una cinta que conti-
nuará sumando éxitos a su trayecto-
ria, de la que forman parte más de 
una veintena de documentales y un 
sinnúmero de reportajes realizados 
como parte del Noticiero ICAIC, “de 
esos que eran comedias que critica-
ban el estado del pan o los baches en 
la calle”, según los definió el propio 
realizador.

Luego, Díaz prometió que “en ‘Adiós, 
Cuba’ vamos a estar representados 
todos los cubanos que hemos pensa-
do o hemos deseado irnos del país, 
por la situación personal que sea, 
porque esta película será hecha sin 
censura y en plena libertad”.

En el caso del cineasta, a pesar de su 
“obra extensa en Cuba”, como bien 
recordó, ha tenido una actividad cine-
matográfica más amplia. “He rodado 
ya más fuera” de la isla, precisó.

Para Yuliet Cruz esta sería su segunda 
vez en el séptimo arte después de su 
salida en 2021 de Cuba, donde es re-
cordada en cintas como “Conducta” 
o “La película de Ana”.
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Según información del Servicio de Inmigración de Estados Unidos (USCIS), 
más de 33,000 cubanos lograron la ciudadanía estadounidense en 2023, lo 

que ubica a Cuba en el quinto país con más solicitantes aprobados.

En total, aclara esta fuente, fueron 
878.500 nuevos ciudadanos en el año 
fiscal 2023 durante las ceremonias 
de naturalización celebradas en los 
Estados Unidos y en todo el mundo.

En este sentido, México, India, 
Filipinas y República Dominicana 
fueron las naciones con el mayor 
número registrado.

Sin embargo, es importante destacar 
que los solicitantes de México y 
Canadá fueron los que más tiempo 
pasaron, con más de 10 años, y los 
solicitantes de Nigeria los que menos, 
con más de 5. USCIS declara que en el 

país se registran más de 7,7 millones 
ciudadanos naturalizados. De hecho, 
en los años fiscales 2022 y 2023, estos 
representaron casi una cuarta parte 
(24%) de todas las naturalizaciones en 
la última década.

«La decisión de convertirse en 
ciudadano estadounidense es un 
hito en la vida de un inmigrante”, 
reafirman en un comunicado.

Puntualizan que los candidatos a la 
ciudadanía deben demostrar que es-
tán comprometidos con los principios 
unificadores que los unen como esta-
dounidenses. “Por ese compromiso, a 

cambio, disfrutarán de los derechos y 
privilegios fundamentales de la ciuda-
danía estadounidense».

Recordemos que, en 2022, los 
cubanos figuraron entre los 
cuatro países con más ciudadanos 
naturalizados en Estados Unidos, 
cuando todavía eran migrantes 
beneficiados con la política «Pies 
secos, pies mojados», eliminada en 
2017 por el entonces presidente 
Barack Obama.

Luego ascendió una ola de indo-
cumentados que entraron por las 
fronteras y no han podido acogerse a 

Cada vez más cubanos logran la 

ciudadanía 
estadounidense

la Ley de Ajuste Cubano, la mayoría 
asentados en Florida. Precisamen-
te, cifras oficiales registraron que 
988,000 migrantes cubanos han ele-
gido este estado para vivir desde que 
comenzó el éxodo en 1959, y esto, 
por supuesto, ha transformado la 
composición demográfica de la zona.

De acuerdo con el Instituto de 
Política Migratoria (MPI), de los 1.3 
millones de inmigrantes cubanos que 
residen en Estados Unidos, cerca de 
un millón han residido o residen en 
Florida.
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RUZZO MC “CONECTA” CON PRODUCTOR 

BRASILEÑO PROBEAT PARA EXPLOSIVA 

COLABORACIÓN MUSICAL

La Conexión es el tema que ha sacado recientemente el artista cubano Ruzzo 
MC junto al productor brasileño Probeat.

Luego de que El Ruzzo invitara a 
ProBeat a formar esta asociación, 
después de que ambos tuvieron un 
acercamiento previo a sus trabajos 
musicales, invitaron a otros artistas a 
formar parte de este tema como Hael 
EC, OCSOB y Bill Coyote.

La nota de prensa del lanzamiento 
refleja que para ProBeat trabajar 
con Ruzzo fue como un sueño hecho 
realidad, pues había seguido su 
carrera desde su trabajo con los 
Orishas en la década de 2000, incluso 
subió al escenario en el show de la 
agrupación cubana celebrado en São 
Paulo en 2019.

“Es increíble y ha sido increíble 
trabajar con Ruzzo, un artista musical 
gigante, muy premiado, humilde, 
talentoso y muy profesional”, confesó 
el brasileño.

Sobre el mensaje de la canción, 
revelan fuentes directas al productor: 
“La Conexión trae un acercamiento 
muy amplio y hermoso a la 
religiosidad, la fe y la espiritualidad,  
cubriendo todo tipo de creencias. 
Habla de las raíces de Cuba, Brasil y 
África, así como la conexión cultural 
entre estos países”.

Con una rica fusión de elementos de 
música cubana, africana, brasileña y 
por supuesto del hip hop, esta can-
ción, más allá del trabajo de produc-
ción de ProBeat, contó con arreglos 
de teclado y bajo de Ariel Ataíde y 
guitarra de Gabriel García.

La masterización, estuvo a cargo de 
Fernando Delgado desde España, in-
geniero de sonido galardonado con 
un Grammy Latino por su trabajo en 
el disco de Martinho da Vila, cantan-
te brasileño de samba. Además, tuvo 
el apoyo de dos empresas asociadas: 
Bidula Art y Brisart Skate Shop.  

Es la primera vez que ProBeat tra-
baja con un artista cubano, pero ha 
tenido la suerte de colaborar con 
músicos de Costa Rica, España y 
Brasil, en sus 20 años como produc-
tor y DJ.

Para el video clip del tema, Ruzzo 
MC filmó su parte en Barcelona, 
con el apoyo de Sabotatge Produc-
ción. Ocsob, Bill Coyote, Hael ec y 
ProBeat rodaron en São Paulo. En 
este sentido, el audiovisual inten-
ta expresar la diversidad religiosa, 
cultural y la belleza arquitectónica de 
São Paulo.
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D
os álbumes de artistas 
cubanos fueron incluidos 
entre los discos de música 
en español más vendidos de 

la historia, según un ranking realizado 
por la Recording Industry Association 
of America (RIAA) y Billboard.

entre los discos de música en 

español más vendidos de la historia

DOS 
ÁLBUMES 
CUBANOS

Así lo informó el productor cubano 
Alden González Díaz en su perfil en 
Facebook: “Entre los discos latinos 
más vendidos de la historia compi-
lable aparecen dos discos de son 
cubano, aunque ambos incluyen bole-
ros, y otro íntegramente de boleros. 
Muchas cosas quedan demostradas 
ahí, una de ellas es que los cubanos 
no compramos discos”. 

En el listado se encuentran los álbu-
mes ‘Buena Vista Social Club’, del re-
conocido conjunto homónimo, y ‘Mi 
tierra’, de Gloria Estefan. El primero 
de ellos acumula un total estimado 
de 8 millones de copias vendidas, 
mientras el de Estefan contabiliza 5.2 
millones.

A los artistas cubanos se suman otros 
de gran renombre internacional como 
Julio Iglesias, quien encabeza la lista 
con el fonograma ‘Momentos’ y Luis 
Miguel con ‘Romance’.

Luego, se pueden encontrar otros 
músicos igualmente reconocidos 
como Alejandro Sanz (‘Más’), Ricky 
Martin (‘Vuelve’), Selena (‘Dreaming 
of you’), Shakira (Fijación Oral Vol. I’) 
y Maná (‘¿Dónde jugarán los niños?’ y 
‘Sueños líquidos’).

RIAA es una asociación estadouni-
dense que representa a la mayor 
parte de las compañías discográficas 
y es la responsable de la certificación 
de ventas discográficas en EE.UU.
Según informan en su web, es “la 
organización comercial que apoya y 
promueve la vitalidad creativa y co-

mercial de los sellos discográficos en 
los EE.UU, la comunidad de música 
grabada más vibrante del mundo”. 

Respecto a los discos cubanos, vale 
destacar que ‘Buena Vista Social 
Club’ es el álbum de estudio debut 
de la agrupación de la isla, grabado 
en marzo de 1996 y publicado el 16 
de septiembre de 1997.

El álbum recopila canciones que con 
el paso del tiempo se han convertido 
en clásicos, tales como “Chan Chan” 
o “El Cuarto de Tula”. Su lanzamiento 
estuvo seguido por una breve gira de 
conciertos en Ámsterdam y el Carne-
gie Hall de Nueva York en 1998, a las 
cuales les siguió el documental Buena 
Vista Social Club de Wim Wenders, 
lanzado en 1999, y que contiene imá-
genes de estas presentaciones y las 
grabaciones del fonograma.

Por su parte, ‘Mi tierra’ es el tercer 
álbum de estudio en solitario de 
Gloria Estefan que fue lanzado el 22 
de junio de 1993. Además, es el disco 
debut totalmente en español de la 
cantante cubana y forma parte de 
la lista de los 100 discos que debes 
tener antes del fin del mundo, publi-
cada en 2012 por Sony Music.

Estefan fue nominada al premio 
Grammy en la categoría de mejor 
álbum tropical tradicional en 1994 
por este álbum, el cual ha recibido 
diversas certificaciones a nivel mun-
dial debutando en la posición 25 de 
la lista Billboard en EE.UU.
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J
uan Formell, el inolvidable mo-
tor impulsor de Los Van Van, 
ya cuenta con una estrella en 
su honor en la Fábrica de Arte 

Cubano (FAC).

Fue su hijo Samuel Formell quien dio 
a conocer la noticia a través del perfil 
de la orquesta en Facebook: “Por 
primera vez una orquesta de música 
popular bailable invitada en Fábrica 
de Arte Cubano … y desvelaremos 
una estrella en homenaje a nuestro 
padre Juan Formell Cortina”.

Formell se suma a otras grandes 
figuras que forman parte de esta 
constelación que brilla en el suelo de 
la FAC, un homenaje que el centro 
cultural dirigido por el músico X 
Alfonso se ha mantenido realizando 
cada año a estos imprescindibles de 
la cultura cubana.

Precisamente este domingo, El tren 
de la música cubana se presentó 

en la Nave 4 de FAC, con un 
concierto que aglutinó a público de 
varias generaciones y en el que se 
pudieron disfrutar varios temas de su 
nuevo disco ‘Modo Van Van”, junto a 
piezas clásicas de la orquesta.

Con fonogramas como ‘El baile del 
buey cansao’ (1982), ‘Anda, ven y 
muévete’ (1984), ‘Azúcar’ (1992), 
‘Te pone la cabeza mala’ (1997), 
‘Chapeando’ (2004) y ‘La maquinaria’ 
(2011), Los Van Van han hecho bailar 
a toda la isla.

Ahora con el estreno de ‘Modo Van 
Van’, dedicado al bajista, compositor 
y arreglista Juan Carlos Formell 
fallecido el 26 de mayo de 2023 en 
Nueva York, la agrupación liderada 
por Samuel regresa con renovados 
ritmos, pero sin olvidar su sello 
distintivo.

El disco está compuesto por 9 
canciones entre las cuales resaltan 

ya tiene su estrella en la Fábrica de Arte Cubano

Juan Formell
varios guiños a la tecnología como 
“Solicitud de amistad” y la propia 
“Modo Van Van”. Además, se 
encuentran “Tienes que parar”, 
“Ven, dame un abrazo”, “Tierra, Mar 
y Cielo”; “Bla, Bla, Bla”, “Tu tiempo 
pasó”, “Perfectamente imperfecta” 
y “Canta la Ceiba”.

Foto:
Iván Soca
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WESTERN 
UNION
Podría regresar a Cuba en Abril

W
estern Union podría reanudar el servicio de remesas a Cuba a partir 
del 1 de abril, tras una suspensión temporal por dificultades técni-
cas en el sistema bancario cubano, lo cual impide la entrega de los 

fondos a los beneficiarios en la isla.

El gigante de las remesas comunicó 
que desde el 1 de febrero de 2024 
no se podrían acceder a sus servicios. 
Plataformas independientes como 
14yMedio entrevistaron a emplea-
dos de dicha empresa, quienes sin 
explicar por qué tanta demora en su 
restablecimiento dejaron claro los 
“problemas con los bancos en Cuba, 
y eso ha hecho que dejemos de en-
viar dinero, simplemente es que ellos 
están trabajando aún para resolver 
los inconvenientes”.

Como informamos ayer, el Banco 
Metropolitano recomendó a aquellos 
que han recibido transferencias des-
de el exterior por medio de alguna 
agencia remesadora, contacten con 
Fincimex, la compañía que en Cuba 
sostiene ese servicio.

Pero Fincimex no ha emitido ninguna 
información relevante al respecto, 
más allá de respuestas a usuarios 
afectados, afirmando que “se trabaja 
incansablemente en restablecer la 

plataforma. Se tiene conciencia de la 
importancia. Mañana se repiten las 
pruebas de integración con la ban-
ca”.

Los canales relacionados con Fin-
cimex y ORBIT, encargados de las 
transferencias de divisas a las tarjetas 
MLC de los bancos cubanos están 
afectados.

E
l Ministerio del Interior de 
Cuba (MININT) anunció la 
extensión hasta 2024 de la 
prórroga del vencimiento de 

todas las licencias de conducción que 
expiraban entre 2020 y 2023.

Desde su cuenta en X (antes Twitter), 
el MININT indicó que los titulares 
deben hacer la renovación de las mis-
mas en el presente año. La medida 
incluye además, la actualización de 
chequeos médicos correspondientes.

En 2021, el organismo estatal había 
decretado una ampliación de uno a 
dos años para licencias de conduc-
ción y circulación ante la suspensión 
de esos trámites por la crisis sanitaria 
provocada por la COVID-19.

La noticia llega después de que a 
inicios de este año, el Órgano Espe-
cializado de Tránsito de la Dirección 
General de la PNR informara una 
disminución de los accidentes al 
cierre de 2023 en comparación con el 
período anterior.

Según los datos oficiales, el número 
de fallecidos en estos siniestros sí au-
mentó, elevándose a 729 fallecidos, 

cifra superior a la de 2022. Los datos 
contrastan con los ofrecidos a finales 
del 2023, cuando un reporte de la 
Agencia Cubana de Noticias afirma-
ba que solo “de enero a octubre de 
2023 se ha registrado un aumento de 
accidentes en Cuba en un 12,8 %, en 
relación a los siniestros ocurridos en 
el mismo periodo del año anterior”.

Según el Coronel Roberto Rodríguez 
Fernández, jefe del citado Órgano, 
la responsabilidad del 91% de los 
accidentes fue “el factor humano”. 
En cuanto al resto de las causales, 
el directivo destacó el exceso de 
velocidad, culpable del 12% de los 
fallecidos.

Asimismo, precisó que “la situación 
económica del país y el déficit de 
partes y piezas continúan impactan-
do de manera negativa en el estado 
técnico de los vehículos, causa que 
aunque registró una disminución en 
los hechos creció en los fallecidos. 
Sus víctimas representaron el 10% del 
total”.

Por último, explicó que el 70% de los 
accidentes ocurrieron en las zonas 
urbanas, principalmente entre las 

3:00 p.m. y las 9:00 p.m., fundamen-
talmente los sábados, y destacó que 
en todas las provincias se redujo la 
ocurrencia de accidentes en 2023, 
excepto en Pinar del Río y la Isla de la 
Juventud.

El 70% de los accidentes ocurrió en 
zonas urbanas, sobre todo entre las 3 
y 9 de la tarde, y los sábados. Todas 
las provincias, salvo Pinar del Río y 
la Isla de la Juventud, recortaron la 
cantidad de percances viales con 
respecto al año pasado.  

Según Roberto Rodríguez Fernández, 
jefe del Órgano Especializado de 
Tránsito de la Policía Nacional, el 91% 
de los hechos se debieron  al mal 
proceder de conductores y peatones, 
con el exceso de velocidad vinculado 
al 12% de las muertes. Los atropellos 
representaron el 27 % de los falleci-
dos en cuatro provincias. 

Otros factores negativos fueron, de 
acuerdo a las autoridades, el aumen-
to de ciclomotores hasta llegar a la 
cifra de 400 000 en 2023 y el dete-
rioro técnico de los vehículos por la 
crisis económica.

LICENCIAS DE CONDUCCIÓN 
QUE VENCÍAN ENTRE 2020 Y 2023 

EXTIENDEN SU VALIDEZ HASTA 2024
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QUIERE 
VOLVER A 
CANTAR 
EN CUBA

Hace casi dos años el cantautor cuba-
no Kelvis Ochoa decidió irse Miami, 
una ciudad con la que había tenido 
una relación de trabajo por dos dé-
cadas.  Allí, cuenta en una entrevista 
ofrecida a Diario de Cuba, se siente 
como en casa, pues comparte espa-
cio con su madre, familiares, amigos y 
público. Incluso tiene su discográfica 
y un lugar donde puede componer.

«Mi residencia en Miami no tiene 
nada que ver con el contexto so-
ciopolítico. Yo existo a pesar de todo. 
Yo estoy loco por presentarme en 
Cuba. En cualquier momento iré y 
haré mis conciertos, es también mi 
casa. Mi generación aprendió a hacer 
su casa allá donde fuere», le deja 
claro a la periodista que lo entrevistó 
para este medio.

Por estos días ha llegado a Madrid 
luego un buen tiempo sin visitarla, 
una ciudad en la que vivió por 14 
años, durante la etapa cumbre de 
la banda Habana Abierta, mientras 

preparaban el soundtrack de la 
conocida película cubana Habana 
Blues.  Aquí también desarrolló 
una parte de su carrera en solitario, 
razones suficientes para volver 
y ofrecer tres conciertos en el 
Recoletos Jazz Madrid.

Dijo a Diario de Cuba: «Regresar 
tiene que ver con eso, con el 
ejercicio de cantar, de compartir 
mis canciones, de presentar nuevas 
producciones, ir abriendo espacios 
e ir enseñando a la gente el material 
nuevo y confrontándolo con ellos. Y 
por supuesto, tiene que ver conmigo. 
Tengo una hija madrileña y entonces 
tiene que ver mucho con la familia. 
Para mí, España es mi familia».

Kelvis, con una sólida carrera musical, 
sigue estando loco por Cuba, por eso 
desea presentarse pronto en su tierra. 
Sobre la decisión de no involucrarse 
en la situación política del país, así 
como la decadencia que se vive hoy, 
ha recalcado:

«Antes que nada, me parece que 
es la responsabilidad de otras 
personas. Los artistas tampoco somos 
responsables de esa situación. Los 
artistas que no quieran vincularse 
a ese tipo de expresiones también 
son libres. No lo veo como para 
emitir una opinión y decir, está mal 
que vayas a tocar. Bastante mal está 
la situación como para que encima 
estemos en eso”.

Ochoa, aunque declare no tener una 
carrera de canción política, “sí son 
temas sociales donde todo converge, 
el amor, el pan, la falta de pan, la 
falta de aceite, la lejanía, la diáspora, 
el gorrión, el mar, el regreso, la 
naturaleza, la familia. Mi obra es 
un conjunto de sentimientos y el 
más grande que puedes encontrar 
es el amor. ‘Arenas de soledad’, 
por ejemplo, es una canción de 
separación de una familia, no es una 
canción política, aunque realmente 
una sentimientos y sensibilidades al 
respecto”.

Kelvis 

Ochoa
Foto:
Jorge Luis Borges
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Hoy celebramos el Día de San 
Valentín o de los Enamorados 
con total normalidad, aunque 

pocos conocen cuáles fueron sus 
orígenes en Cuba. La fecha del 14 de 
febrero se remonta a muchos siglos 
atrás, aunque en la isla llegó hace 
poco más de 180 años.

A nivel mundial es difícil conocer 
exactamente el origen de la celebra-
ción de San Valentín, aunque varios 
historiadores sitúan el inicio de esta 

romántica fiesta en el siglo III, en la 
antigua Roma, cuando el cristianismo 
comenzó a extenderse.

Pero volvamos a Cuba…fue un 14 
de febrero 1841 y en España reinaba 
Isabel II. En su nombre gobernaba la 
isla, Pedro Téllez Girón, Príncipe de 
Anglona. Justo ese día los empresa-
rios que regentaban el por entonces 
nuevo Teatro Tacón tuvieron la idea 
de ofrecer un gran baile ese Día de 
San Valentín.

Así se marcaría el primer festejo 
para los enamorados, una fecha que 
quedó recogida en el Diario de la 
Marina dos días después del baile de 
la siguiente manera:

“Es costumbre muy antigua en Esco-
cia que las señoritas elijan el 14 de 
febrero de cada año al primer hom-
bre que ven después de levantarse, 
dándole, en concordancia del santo 
del día, el nombre de su Valentín, que 
lo es para todo el año, con el cargo 
de atenderla, honrarla, defenderla, 
acompañarla y bailar con ella en 
todas partes, sin que nadie se atreva 
a faltarle sin exponerse a las recon-
venciones de los mismos Valentines, 
que con frecuencia se convierten en 
novios y acaban por casarse”.

El baile en el Tacón acogió el estreno 
de la contradanza “La Valentina”, 
de Tomás Buelta y Flores, y con ella 
nacía el Día de los Enamorados en 
Cuba. De ahí en adelante la fecha se 
convirtió en motivo de cortejo entre 
los jóvenes habaneros y las ‘señoritas 
de bien’ de por aquella época.

Justo ese año, la Comisión de la Real 
Casa de Beneficencia de La Habana 
decidió que el Día de San Valentín 
se celebrara cada 14 de febrero, una 
manera también de propiciar mayor 
esparcimiento a la juventud y facilitar 
nuevos enlaces matrimoniales. 

A pesar de estos inicios en la isla, 
algunos piensan aún que la fecha 
comenzó por el puro interés de los 
grandes centros comerciales, empe-
cinados en vender cualquier artículo 
‘romántico’ existente en sus alma-
cenes. Pero la realidad, al menos en 
Cuba y en su arrancada, tuvo otro 
matiz.

Como hemos dicho, a nivel mundial 
la historia se remonta a la época del 
Imperio Romano. Según la leyenda, 
Valentín era un sacerdote que ejer-
cía en Roma en el siglo III. En ese 
momento gobernaba el emperador 

Claudio II, quien decidió prohibir la 
celebración de matrimonios para los 
jóvenes, debido a su opinión de que 
los solteros sin familia eran mejores 
soldados.

Valentín consideró que el decreto era 
injusto y desafió al emperador cele-
brando matrimonios en secreto para 
los jóvenes enamorados. Al enterarse 
el emperador Claudio llamó a Palacio 
al sacerdote, ya que éste gozaba de 
un gran prestigio en Roma. Clau-
dio ordenó encarcelar a Valentín, 
pero el oficial Asterius, encargado 
de encarcelarle, quiso ridiculizar y 
poner a prueba al cura, retándolo a 
que devolviese la vista a su hija Julia, 
ciega de nacimiento. Valentín aceptó 
y ‘en nombre del Señor’, le devolvió 
la vista a la pequeña.

El hecho conmocionó a Asterius y a 
su familia, quienes se convirtieron al 
cristianismo. No obstante, Valentín 
continuó preso hasta que el empera-
dor Claudio ordenó que lo martiriza-
ran y ejecutaran un 14 de febrero del 
año 270. 

En agradecimiento a Valentín, la 
joven Julia plantó un almendro de 
flores rosadas junto a su tumba, ac-
tualmente un símbolo de su figura y 
de esta celebración.

Dos historias que parecen diferentes 
pero no lo son. Un santo llamado Va-
lentín que inspiró en Cuba una fiesta 
donde se estrenó “La Valentina”. Un 
baile que plantó cátedra para que 
una celebración internacional aterri-
zara en la isla hace casi dos siglos.

Desde entonces muchas cosas han 
cambiado, y aunque la festividad de 
antaño poco tiene que ver con la de 
hoy, sí queda la esencia de celebrar el 
amor y la amistad. Los altos precios, 
las ausencias y las distancias, o la 
crisis en el país parece ser poco para 
que, los que puedan y como pue-
dan, celebren el amor más allá de las 
tradiciones.

¿cómo fue el primer Día de los 
Enamorados en Cuba?

San Valentín 
llegó a La Habana: 
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M
ientras millones de cubanos 
se las ingenian para llegar a 
fin de mes con la comida, el 

transporte y los servicios básicos cada 
vez más caros, otra realidad pone a 
prueba su resistencia y su bolsillo: 
la creciente escalada de precios en 
los salones de belleza y barberías ya 
alcanza proporciones preocupantes.

No se puede entender el fenómeno 
sin mirar el contexto: actualmente la 
mayoría de estos establecimientos 
operan en el sector privado o bajo 
la condición de “arrendamiento” 
al Estado, esta última con precios 
máximos establecidos pero que no 
siempre se cumplen. 

Además, “adornan” la situación el 
alza generalizada de los precios en 
Cuba y la necesidad de importar casi 
todos los insumos y el equipamiento, 
pues la isla apenas produce y en la 
cosmética destacan algunos perfumes 
y productos para el cabello en MLC, 
lo demás, es comprado por el Estado 
en el exterior, y por los trabajadores 
privados también.

Por último pero no menos importan-
te, en redes sociales, los influencers 
y los salones del extranjero marcan 
las tendencias y traen la moda a 
Cuba. La isla, que en la década del 
50 fue escenario de pasarelas de los 
más famosos diseñadores de moda 
y estilistas del mundo y que vendió y 
exportó looks, ropa y calzado, ahora 
se viste y se peina como Miami.

Todo esto influye en los precios, 
confirma a Cuba Noticias 360 la 

propietaria de un salón de belleza de 
La Habana, quien agrega que “cada 
vez son más específicas las técnicas 
y conocimientos necesarios, antes 
un desriz lo hacía cualquiera en casa 
pero ahora los jóvenes llegan pidien-
do cortes con estilos y looks compli-
cadísimos para los que se requieren 
decenas de productos costosos, mu-
cho tiempo de trabajo y maestría”.

En 2010, con 10 o 20 pesos se 
pelaban los hombres y con 50 o 100 

las mujeres. Ya en 2019 las mujeres 
estaban pagando de 12 a 20 CUC 
por un tinte y un corte de cabello en 
los salones de belleza más caros y los 
hombres 50 o 100 pesos por el arre-
glo de la barba y el pelado. En 2024 
la cosa es otra.

BARBERÍAS Y SALONES 

DE BELLEZA EN LA 

HABANA DEL 2024

Ahora, en las barberías “más senci-
llas” de la capital, el corte de cabello 
masculino no baja de los 200 pesos, 
y 400 si incluye la barba. Orlando, 
un barbero del Vedado, se defendió 
ante nuestra pregunta: “pongo cuchi-
lla nueva para cada cliente, tengo aire 
acondicionado, productos de marca, 
la gente entra con el pelo en candela 
y sale irreconocible, eso por supuesto 
que tiene precio”.

“¿Y quién le pone precio al tiempo 

que estoy de pie pelando o las horas 
estudiadas y los videos descargados 
para estar al día con los estilos?, mis 
clientes no se quejan”, agregó, y 
ciertamente, con tres personas en 
cola esperando y otro que llamó para 
marcar, no se puede decir que no 
existe demanda del servicio pese a 
los precios.

Cuando termine de pelar a esos clien-
tes tendrá que pagar un carro para 
regresar a casa (no menos de 200 
pesos), habrá comprado una merien-
da o almuerzo que tampoco costará 
menos de 300 pesos y si compra 
algo para la casa, las ganancias del 
día también se vieron reducidas. ¿Así 
quién podría culpar a los barberos o 
las peluqueras por sus precios?

La alternativa existe: comprar una 
maquinita y pelarse en casa como 
hacen algunas personas cercanas a 
este medio. Pero ellos, a diferencia 
de los tres jóvenes de la cola, rapan 
la cabeza o se pelan al uno, cosas 
que no requieren de conocimientos 
ni productos, sólo de algo de tiempo 
y un espejo en el mejor de los casos, 
así que no hay comparación.

Las mujeres lo tienen más difícil. 
Siempre pagaron más pero ahora la 
diferencia es muy notable, con cortes 
y tratamientos que pasan de los 50 
mlc. Los cortes más sencillos están en 
el orden de los 500 a mil pesos.

El fenómeno del alza de precios en 
el sector es reflejo de una disparidad 
económica cada vez más eviden-
te en la isla y llega a excluir a una 
parte significativa de la sociedad que 
simplemente no puede pagar por los 
servicios. ¿Cómo se espera que la po-
blación acceda a servicios de cuidado 
personal y de belleza si los precios 
superan los salarios estatales?

¿Será que, además de apagones y 
dificultades para poner comida en 
la mesa, también habrá que andar 
por las calles desaliñados? Dicen que 
hasta la belleza cansa, en el caso 
de Cuba, hasta la belleza cuesta, y 
bastante.

Precio de los

Como en
Pero en

Salones 
de belleza

MIAMI

LA HABANA
Por:
Hugo León

Foto:
Jorge Luis  Borges
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Para Claudia Álvarez y Yadier 
Fernández vivir en España está 
siendo un proceso de cons-
tante cambio. Nadie dijo que 

emigrar fuera fácil y eso ellos lo están 
sintiendo en carne propia. Han tenido 
que hacer cosas nuevas, reinventarse, 
estudiar, buscar nuevas vías para vivir, 
esforzarse y tirar de mucha voluntad, 
pero siempre juntos en este periodo 
de transición.

Ambos son rostros muy conocidos en 
la televisión de la isla. Ella, con sus 32 
años, logró hacerse un camino intere-
sante en la pequeña pantalla, el cine 
y el teatro. Él, de 46 años, conmovió 
a muchos cubanos con su trabajo en 
el séptimo arte y con varias series 
que hace algunos años dejaron huella 
en las por entonces nuevas genera-
ciones.

Hace un tiempo decidieron empren-
der nuevos horizontes en la capital 
española. Yadier vino primero y Clau-
dia le siguió en el camino. Juntos han 

aprendido que emigrar es difícil, que 
las cosas cambian y que los tiempos 
dictan nuevas aventuras, nuevas for-
mas de adaptarse a una realidad que 
no es la que tenían en Cuba.

El amor y la profesión los han em-
pujado siempre hacia adelante. Las 
ganas de crear, de crecer y de ayudar 
a Cuba desde el arte han sido ese 
impulso que muchos necesitan y que 
pocos hacen realidad. Por eso se han 
subido nuevamente a las tablas, pero 
también se han bajado de ellas y con 
mucha humildad han hecho ‘lo que 
haga falta’ para vivir y cambiar. 

Ahora, desde Madrid, nos cuentan 
un poco más cómo ha sido y está 
siendo esta experiencia ya no tan 
nueva. Claudia y Yadier nos hablan 
con una sinceridad que emociona. 
Esa misma del artista emigrante que 
llega dispuesto a comerse el mundo 
con la seguridad de que un día, no 
muy lejano, el empeño valdrá mucho 
la pena.

Claudia 
Yadier&

Empeño, arte y amor como formas de vida

Fotos:
Jorge Luis Borges

Por:
Alejandro R. Chang
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¿Cómo se definirían 
Claudia y Yadier 
ahora mismo?

¿Qué significó para 
ustedes nacer y 
crecer en Cuba?  

Yadier: Yo creo que estamos en 
una transición. Estamos apren-
diendo realmente y desaprendien-
do muchas cosas que teníamos 
ya incorporadas de Cuba. Hemos 
tenido que despojarnos de ello 
por una cuestión de adaptarte 
y de integrarte a una sociedad 
totalmente distinta. Estamos en 
eso, aprendiendo, esforzándonos. 
Tirando de mucha voluntad por-
que el ritmo de vida aquí es muy 
distinto. 

En Cuba estábamos acostum-
brados, por ejemplo, a vivir de 
nuestra profesión. Aquí tienes que 
reinventarte, buscar otras opcio-
nes porque te das cuenta que lo 
que estuviste haciendo por más 
de 20 años en tu país no te vale 
para vivir aquí. O sea, lo puedes 
hacer para alimentarte espiritual-
mente y me refiero específicamen-
te al teatro, que es lo que más 
podemos hacer como actores, 
pero no nos da para vivir.

En mi caso estoy estudiando 
informática. Claudia ha estudiado 
marketing. Hemos buscado otras 
cosas que te atraigan, que nos 
apasionen para tirar un poco de 
eso como modo de vida. Para el 
día a día pues si hay que vender, 
se vende, y vas aprendiendo. Por 
eso digo que es una transición y 
es mucho aprendizaje.  

Claudia: Yo siento que algo que 
vivimos muchas veces en edades 
de adolescencia, como empezar 
a decidir qué va a ser de tu vida 
desde otra madurez distinta, es lo 
que más caracteriza para mí esta 
época de la vida. 

Hay que tomar decisiones, saber 
qué caminos escoger, cambiar, 
pero siendo adultos. Estamos 
explorando mucho hacia dón-
de ir, qué hacer, qué nos gusta. 
En Cuba estábamos, como dice 
Yadier, acostumbrados a vivir de 
lo que nos gustaba hacer. Aquí 
hemos vivido la experiencia de 
hacer cosas que no nos gustan 
tanto para tener dinero, para 
tener economía, para pagar las 
cuentas, tener comida en la mesa 
y un techo en la cabeza. 

De repente es como reexplorar 
qué otra cosa te puede gustar y a 
la vez te puede funcionar a nivel 
económico. Ese es un poco el 
punto en el que estamos.

Yadier: Es una cuestión de iden-
tidad cuando lo miras fríamente, 
pero es esencial, o sea tu esencia 
está ahí. Por ejemplo, yo estoy 
trabajando como comercial para 
un tablao flamenco. Vendo el 
show e interactúo con mucha 
gente de distintas nacionalidades 
y me vienen muchos cubanos de 
Miami y les digo, ‘¿eres cuba-
no?’ y me dicen ‘de Miami’. O 
sea, siempre hacen esa salvedad, 
como que hay una especie de 
desarraigo ahí que a mí me choca 
porque es otro tipo de migración 
y ni siquiera estoy juzgando.  

Tú le preguntas a un cubano que 
reside en Europa y te dicen ‘de 
Cuba’ aunque tenga la naciona-
lidad del país donde esté. Creo 
que la esencia nuestra está justa-
mente en haber nacido allí, en la 
educación que tuvimos. 

En mi caso, yo nací en el año ‘78. 
Yo jugué en la calle. No tenía-
mos ni videojuegos, la tecnolo-
gía no tenía ese desarrollo y esa 
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interacción con los muchachos 
del barrio, con los amigos de la 
escuela, fomentó un don de gente 
que tengo ahora que viene de ahí. 
O sea, que nuestra esencia está 
donde nacimos, donde nos cria-
mos, en la familia que tenemos, 
que tuvimos y en lo que nos dio el 
entorno.

Era otra Cuba también. Era una 
Cuba donde había muchísima más 
educación, donde no estaban tan 
a flor de piel los males sociales 
que hay ahora. Y no, no era tan 
irascible la convivencia porque 
ahora las mismas carencias hacen 
que la gente se trate diferente. 
En aquel momento se podía vivir 
tranquilo, en un buen entorno y 
con buena educación. Eso me ha 
definido el hombre que soy.

Claudia: Yo creo que la distancia 
también hace que uno recuerde 
las cosas con melancolía y yo 
siempre siento como que mi in-
fancia en Cuba fue muy feliz. Hace 
poco estaba pensando en mi 
familia, en mis padres, en lo que 
construyeron alrededor de no-
sotros y siento que eso te define 
mucho. El lugar de donde eres y 
sobre todo la gente que te rodea 
te define porque al final aunque 
estás lejos hay una cosa que es tu 
cultura. 

Yo en Cuba por supuesto era muy 
feliz. Tenía una vida en la que las 
cosas se fueron sucediendo de 
manera orgánica siempre, para 
bien y para mi beneficio en cuanto 
al trabajo, en cuanto a los amigos, 
a la gente que me rodeaba y no 
era consciente de ese sentimiento 
de cubanidad. Luego cuando me 
fui de Cuba, esa sensación de ser 
cubana se hizo más consciente. 
Irme de Cuba para mí tuvo eso 
de sentirme más cubana porque 
tengo además, el rango amplio 
de comparación al interactuar con 
gente muy diversa.

Para dos actores 
cubanos…¿qué 
significa emigrar?
Yadier: Cuando uno decide emigrar 
es porque quiere mejorar. Quizás el 
resorte puede ser algo emocional, 
pero siempre la idea es evolucionar, 
mejorar tú como persona porque el 
techo en tus países se te quedó pe-
queño o porque los ingresos no son 
lo suficientemente altos como para 
ayudar a tu familia. Entonces sales 
en busca de ello con una ingenuidad 
tremenda, porque luego chocas con 
la otra realidad. 

Emigrar es muy duro porque dejas 
atrás toda una carrera, en mi caso 
como actor. Es empezar de cero en 
un sitio donde nadie te conoce y 
donde tu ilusión cuando te vas es 
poder en un futuro, no muy lejano, 
retomarlo a donde vayas. Luego 
cuando llegas te das cuenta de que 
es sumamente difícil y que tienes que 
poner mucho empeño. 

Ahora mismo estoy un punto que 
cuando hago teatro yo ni siquiera 
pienso en lo que me van a pagar por-
que estoy haciendo teatro para mí, 
para mantenerme entrenado como 
actor, para suplir esa necesidad, ya 
actúo por necesidad. 

Además, si pasas de 35 años la 
realidad se hace un poco más compli-
cada porque tienes menos opciones. 
Tienes que reinventarte, que fabricar 
tú las oportunidades, prepararte para 
las oportunidades porque están ahí, 
lo que pasa es que necesitas tener la 
preparación para ello. 

Y claro, dejas atrás mucho. Dejas 
familia, amigos, tu entorno, o sea, 
tienes que integrarte en una sociedad 
donde todo es nuevo para ti. Todo 
te deslumbra cuando llegas. Es muy 
bonito, pero el proceso de adaptarse 
a todo eso es muy difícil, muy difícil. 
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Una de las etapas 
más difíciles para 
un inmigrante es 
el tema legal, para 
encontrar trabajo, 
casa... ¿Cómo ha 
sido la experiencia 
que han tenido 
ustedes en este 
aspecto?

¿Se consigue? Sí, pero es complica-
do. A lo mejor te tardas toda una vida 
adaptándote y ya el tema de retornar 
también se hace muy difícil porque 
ya te habituaste a tener un modo de 
vida que no es compatible con el que 
dejaste atrás.

Eres de aquí y de allá, y estás luchan-
do con esa dualidad todo el tiempo 
porque estás aquí pendiente de la 
realidad de los que están allá, de la 
realidad de tu país, no lo abandonas. 

Uno no se va del país de donde es, te 
lo llevas a cuesta y sigues pendiente 
de esa realidad y sigues pensando en 
que se merece mejorar, aunque sea 
una utopía, aunque sea romántico, 
pero es una ilusión.

Claudia: Yo llegué a Madrid y ya tenía 
casa porque Yadier ya llevaba unos 
años viviendo aquí en España. De 
hecho, yo vine con la intención de em-
pezar a construir cosas aquí, que era 
dónde estaba él y ya en Cuba no me 
estaba sintiendo del todo bien, sobre 
todo por cuestiones sociales.

Luego tuve que enfrentarme al tema 
del trabajo. Igual creo que siendo 
mujer, relativamente joven, para mí no 
ha sido difícil encontrar trabajo, lo que 
claro nunca de lo que yo era en Cuba. 
Entonces ha habido que reinventarse 
y hacer cosas nuevas. Casa y trabajo 
no me han faltado hasta ahora, pero 
teniendo la humildad de decir ‘voy a 
hacer lo que tenga que hacer’, dentro 
del marco legal por supuesto.

Yadier: Yo tuve otro proceso para le-
galizar mi estatus aquí y en ese tiempo 
no podía trabajar porque nadie te da 
empleo. Aquí justo en este lugar don-
de estamos (Parque El Retiro) yo vendí 
agua, refresco y cerveza. Venía con un 
maletín y caminaba todo esto y le ven-
día a los turistas agua para ganarme al 
día entre 5 y 15 euros como mucho.  

Luego trabajé en la construcción hasta 
que un amigo que tiene una empre-
sa de telefonía online se enteró. Me 
prepararon en la empresa, me dieron 
unos cursos de administración de 
redes y empecé a trabajar en el depar-
tamento de Marketing y en Atención 
al Cliente. Ahí vi un poco más la luz 
gracias a él.

Pero sí, hice trabajos típicos de cuan-
do la gente emigra. Esos cuentos que 
uno oye, yo transité por ahí, pero todo 
es aprendizaje. Al final todo pasa y 
luego le das valor cuando consigues 
algo. Es como una motivación para 
prepararte y conseguir algo que te 
aporte más.

Claudia: Para mí el proceso 
migratorio ha significado más que 
nada aprendizaje. Había cosas 
que tenía que aprender como ser 
humano y que mi realidad en Cuba 
nunca me iba a dar la oportunidad 
de entenderlo. Muchas cosas a 
nivel personal y también ha sido la 
transición a la adultez real. 

Yo en Cuba tenía un tipo de vida 
en la cual yo era muy feliz y aquí he 
tenido que encontrar las maneras 
de ser feliz específicamente por 
eso, por el tema de vivir de lo que 
te gusta hacer y enfrentarte a otro 
tipo de realidad donde por duro que 
sea tienes que llenarte de coraje y 
ajustarte a lo que hay. 

Ambos tuvieron 
experiencias muy 
interesantes en el 
cine cubano…¿Cómo 
fue la primera vez 
en el séptimo arte? 
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También tuvieron 
mucha presencia en 
la televisión ¿Cómo 
fue participar en 
las telenovelas y 
series en las que han 
trabajado? 

Claudia: Mi primer trabajo oficial-
mente en cine fue “Bocaccería 
Habaneras”. Yo había hecho muchí-
simas cosas en la Escuela de Cine, 
pero bueno digo oficialmente porque 
Bocaccerías es como lo primero que 
recuerdo. Empecé con esta película 
de Arturo Soto, a quien siempre le 
agradezco porque todo mi recorrido 
en el cine es gracias a él. 

Recuerdo mucho miedo, estaba muy 
nerviosa, estaba asustada. Había 
hecho televisión, teatro, pero el cine 
tenía otra cosa. No sé, me costaba un 
poco más, pero bien. Siento que hay 
una atmósfera de trabajo, de dinámi-
cas, en el cine que es muy especial. 
Descubrir la intimidad del cine siem-
pre tiene mucha magia. Lo hicimos 
juntos Yadier y yo, éramos pareja en 
Bocaccerías, casualmente.

Yadier: Mi primera experiencia fue 
con Pavel Giroud en “Omertá”, ese 
fue mi primer largometraje y fue una 

Yadier: La televisión es un entre-
namiento para el actor muy fuerte 
porque, por ejemplo, si estás en 
una telenovela, tienes que hacer un 
montón de escenas al día y el estudio 
en la pregrabación tiene que ser muy 
intenso porque luego cuando te toca 
la etapa de rodaje la velocidad es 
abrumadora.

Es un entrenamiento. Ejercitar el mús-
culo del aprendizaje del texto porque 
tienes que tirar mucho de memoria 
por la cantidad de escenas y minutos 
que tienes que hacer al día. Tienes 
que tener la habilidad de coger las 
notas que te da el director muy rápi-
do, tienes que ser muy efectivo en ese 
sentido. Como entrenamiento para 
un actor me parece muy válido que 
transite por todos los medios, pero la 
televisión te da mucho entrenamiento 
en ese sentido, en la inmediatez.

Claudia: En mi experiencia hay tres 
cosas sumamente importantes en la 

experiencia buenísima. Nos veíamos 
todos los días, Manuel Porto y Kike 
Quiñones y la pasamos fenomenal. 
Pavel es un director con muy buen 
gusto y es muy preciso en las notas y 
yo estaba encantado justamente por 
eso, por la atmósfera que encontré en 
el cine, que tiene una dinámica dife-
rente a la televisión. El cine tiene otro 
tiempo, entonces puedes recrear y 
esbozar y darle más forma al persona-
je. El teatro y el cine creo que son dos 
medios para el actor muy potentes.

televisión, que serían, el público y esa 
conexión que consigues con las perso-
nas porque la televisión tiene mucho 
alcance. 

La segunda, la habilidad que te da 
como actor. Y tercero, conoces muchí-
sima gente que luego te acompaña 
durante toda la vida. Mis grandes 
amigos los he conocido en la televi-
sión porque luego repites, los vuelves 
a ver, a trabajar y creas una cosa ahí 
de gremio que es muy bonita.   

¿De todos los 
trabajos que han 
realizado, cuáles 
recuerdan con más 
cariño?   

Yadier: Para mí ha sido entrañable 
retomar mi carrera como actor en el 

teatro aquí en España.  “Discurso de 
agradecimiento” con Carlos Celdrán 
ha sido una obra donde he podido 
profundizar muchísimo y he podido 
explorar muchas cosas a nivel emo-
cional.

Luego “Jacuzzi”, escrita y dirigida 
por Yunior García, ha sido una obra 
donde he podido divertirme mucho 
y he usado el teatro como arma de 
denuncia de las cosas que están suce-
diendo en Cuba. Me parece que eso 
lo potencia, aunque estemos lejos, 
pero es transformador en la gente 
que va a verte.

Desde luego los primeros trabajos 
que haces como actor en Cuba te 
marcan. “Hola Habana” que fue mi 
primera novela con Charlie Medi-
na, en un personaje que me dio a 
conocer como actor en Cuba. Ya 
había trabajado con Roly Peña en 
“Coco verde” que fue mi primera 
serie y en “Deporte y amor”. Todos 

esos trabajos con Roly los recuerdo 
mucho, porque además él es un gran 
amigo para mí. Pero este trabajo en 
la telenovela, que es un producto que 
tiene más audiencia, lo recuerdo con 
muchísimo cariño. 

Luego en “Casa Vieja” con Lester 
Hamlet fue descubrir a un director 
con esa sensibilidad tremenda, que 
está ahí en el set contigo, viviendo 
cada minuto con la misma intensidad. 
Eso fue una experiencia buenísima. 
Además del trabajo con Adria San-
tana, repetir con Manuel Porto, con 
Isabel Santos, con Albertico Pujol…
son esos trabajos así que tú dices 
‘que bendición’ estar rodeado de 
esta gente que lo único que tienes 
que hacer es mirarlos y seguirles la 
corriente. Míralos, escúchalos y ya 
está.   

Claudia: Al final todo el recorrido 
que uno tiene como actor tiene 
muchísima importancia, pero bueno, 
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voy a hablar de lo más reciente que 
es “Jacuzzi” porque además me ha 
acompañado en este proceso migra-
torio que es uno de los más difíciles 
y complejos que he vivido a nivel 
personal.

“Jacuzzi” ha tenido eso de poner 
aquí un poquito de mi vida pasada 
que tanto anhelo. Los principios siem-
pre se muestran hostiles, siempre son 
difíciles y “Jacuzzi”, no solo a nivel 
personal sino también profesional, 
ha sido retomar la actuación desde 
una postura de estar haciendo esto 
porque me llena muchísimo, porque 
me hace más feliz que nada. Ya no 
estás pensando en ego, en gustarle 
a la gente, en impresionarlos para 
que digan que eres una gran actriz. 
Poder vivir la experiencia de actuar 
desde esa zona para mí ha sido súper 
bonito.

Claudia, tú traba-
jaste en más de una 
ocasión con Yunior 
García en teatro, 
¿cómo fue presentar 
“Hembra” en La Ha-
bana? 
“Hembra” es otra obra a la que le 
tengo muchísimo cariño porque fue 
un proceso. Era una obra que Yunior 
tenía escrita y era mucho más corta, 
pero fue un proceso de creación co-
lectiva entre mis dos mejores amigas 
actrices allí, yo y por supuesto, Yunior.

Trabajamos mucho. Él es un director 
que está muy abierto a las propues-
tas de los actores, a trabajar a través 
de las experiencias de los actores y 
como “Hembra” en sí era una obra 
que habla de qué significa ser una 
cubana joven en Cuba, pues él estaba 
muy abierto a lo que nosotras hacía-
mos, a lo que pensábamos, al camino 
que queríamos que cogiera la obra. 

Es muy fácil trabajar con él, primero 
por el tipo de teatro que escribe, que 
es muy realista, en el cual yo perso-
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nalmente me siento muy cómoda 
a la hora de actuar. Y en segunda 
porque eres libre. La disciplina y el 
rigor a veces significaban estrés para 
los actores y en mi opinión para que 
haya un buen ambiente creativo, es 
muy importante que haya comodidad 
con el trabajo.      

En tu caso Yadier, 
¿cómo ha sido la 
experiencia de 
presentar “Jacuzzi” 
en Madrid?
Ha sido una muy buena experien-
cia. Era como regresar a Cuba cada 
jueves. Además, trabajar con Claudia, 
que nos vemos todos los días porque 
somos pareja, pero entonces vernos 
en escena es diferente. Con Yunior 
además tenemos una excelente rela-
ción, es un gran amigo para nosotros. 
Entonces eso que se vive en escena, 
esa comunión que se logra, es magia 
y cada jueves nos daba una alegría 
tremenda saber que íbamos a hacer 
lo que más nos gusta hacer.

Claudia se queja de que no hace mu-
cho por Cuba, pero yo creo que cada 
jueves que nos veía un cubano, que 
se sentía como en casa cuando nos 
veían, es hacer algo por Cuba. Igual 
el español que nos veía se inquietaba 
e intentaba averiguar un poco más 
de nuestra realidad. Creo que sí se 
hacía mucho por Cuba cada vez que 
presentábamos “Jacuzzi”, solo por el 
hecho de denunciar y por mostrarle a 
la gente cómo vive el cubano.

También trabajaste en “The Mo-
ther” con Jennifer López y en la 
serie británica “The Gold”...

Te puedo comentar muy poco real-
mente porque fue una secuencia 
que tuve con Jennifer López en “The 
Mother”. La experiencia fue muy bue-
na al haber estado en una producción 
tan grande de Netflix. 

Mi escena fue en un flashback que 
tiene ella en Cuba cuando está emba-
razada y hay un médico cubano que 
le hace ultrasonido, pero es un plano 
cenital y lo que más se aprecia es 
mi voz. El que me conoce sabe que 
estoy, pero el que no, no.

En “The Gold”, la serie escrita por 
Neil Forsyth y dirigida por Lawrence 
Gough y Aneil Karia, trabajé en un 
ambiente súper bueno porque los 
británicos son muy peculiares, tienen 
muy buen gusto, son súper meticulo-
sos y precisos. Trabajan desde la sen-
cillez. No adornan mucho las cosas ni 
son grandilocuentes. Tienen un estilo 
de muy buen gusto. Fue muy bue-
na experiencia estar ahí y ver cómo 
trabajan. Fue de mucho aprendizaje 
realmente.

¿Cuáles son los retos 
más importantes 
que como pareja 
han tenido que 
enfrentar en 
España?
Yadier: El día a día aquí que es 
complicado. Se te va el día y sientes 
que hiciste poco y creo que tiene 
que ver con lo ocupado que estás. 
Cuando no estás trabajando, estás 
estudiando o pensando un proyecto 
y entonces los días se te van de 
una manera que tú no lo puedes 
concebir. Cuando estás en Cuba tú 
dices ‘Dios mío son las 12:00 del día 

y ya lo hice todo’ y aquí es al revés. 
Se te va el día y te quedaron cosas 
pendientes. 

Lo que más nos choca realmente 
son los tiempos porque Claudia y 
yo tenemos una relación de mucha 
armonía, tenemos mucho que ver y 
cada vez que generamos o creamos 
un proyecto involucramos al otro 
de alguna manera, aunque no esté 
directamente implicado, pero sí es 
parte, ya sea para consejo o como 
apoyo, pero nos tenemos el uno al 
otro y no hemos tenido problemas 
en ningún sentido. Si algo nos puede 
afectar es realmente el tiempo que 
nos cunde bastante poco.

Claudia: Nuestro mayor reto sería 
tener la capacidad de aprovechar 
un poco más nuestra realidad. Creo 

que la cotidianidad a veces afecta la 
evolución y creo que cada uno a nivel 
personal tiene metas y no debemos 
permitir que la cotidianidad afecte 
esas metas porque te acomodes y no 
hagas las cosas.

Eso es un poco lo que más nos afecta 
a los dos, pero son problemas que 
cada uno tiene a nivel personal y que 
luego te das cuenta que necesitamos 
como dinámica de pareja empujarnos 
más hacia esas metas.

¿Qué otros proyectos 
relacionados con 
la actuación han 
podido desarrollar 
aquí en España? 

¿Cuán difícil ha sido 
insertarse en este 
mercado? 

Claudia: Yadier tiene representante y 
ha podido hacer cosas de audiovisual, 
ha hecho mucho teatro. Yo he tenido 
la bendición de hacer “Jacuzzi”. Hay 
muchísimas ideas de proyectos. Creo 
que se ha creado una comunidad de 
artistas cubanos aquí que están inte-
resados en que también haya una voz 
y un arte cubano en España.  Y eso, 
al final, es beneficioso para todos los 
que estamos aquí.

Hay cosas que están viniendo. A nivel 
audiovisual el reto es grande porque 
somos extranjeros. Hay cosas como 
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el acento, el físico, la edad en la que 
uno llega, que son factores que pue-
den complicar la situación.

Es difícil insertarse dentro del merca-
do, es complejo. Yo de hecho no ten-
go representante y al final eso es un 
error mío, pero te digo, es complejo. 

Yadier: De hecho, mi representante 
me mueve más en el mercado inter-
nacional que en el propio de aquí de 
España porque ve más posibilidades 
de que yo pueda trabajar en una 
serie foránea que en una producción 
española por todo el tema de exi-
gencias que tienen con el acento y 
demás.

No creo que sea con el afán de 
discriminar, sino que son muy rígidos 
porque dentro de ellos mismos que 
tienen tanta pluralidad con el tema 
acento, porque los andaluces ha-
blan diferente, los de Vizcaya, los de 
Cataluña, los de Canarias y todos son 
españoles. Sin embargo, les obligan 
a castellanizar. Siento que debe-
rían abrirse un poco más teniendo 
tanta pluralidad en ese sentido. En 
Latinoamérica casi todos los países 
fueron colonias españolas, o sea el 
castellano que nosotros tenemos es 
por ellos, viene de ahí y creo que eso 
enriquecería un poco. Además, los 
británicos están abiertos a eso. Los 
mismos americanos tú ves la sopa de 
acentos que tienen en sus series, en 
sus películas. 

Claudia: También creo que el audiovi-
sual es muy de personajes tipo, o sea, 
el audiovisual que conocemos, el que 
nos imaginamos y el que crearíamos 
en la mayoría de los casos trabaja 
mucho con arquetipos. Lo que quiero 
decir es que por lo general un latino 
se imagina con un aspecto específico 
y es algo que está mal en la sociedad 
en general, pero es como funciona. 

Ni siquiera se trata de una cuestión 
de xenofobia o de racismo hacia no-
sotros como latinos, sino sencillamen-
te que es un mercado que funciona 
de una manera. Entonces insertarse 
es muy difícil porque tu aspecto físico 
no está conectado a lo que eres 
realmente o a lo que se imagina que 
debes ser. Ahí está el problema.   

¿Qué les gustaría 
hacer si pudieran 
regresar a Cuba en 
estos momentos?
Yadier: Nos gustaría trabajar con 
libertad y decir lo que pensamos. 
Desde la crítica podemos reconstruir 
una mejor sociedad y tener un mejor 
país porque es que nosotros no sa-
bemos hacer otra cosa. Nosotros no 
hacemos activismo político. Nosotros 
somos actores y la única herramienta, 
la única plataforma, la única trinchera 
que tenemos es justamente el arte. 
Es desde donde podemos y sabemos 
denunciar, a través de un personaje. 
Nos gustaría eso, tener libertad.   

¿Algún mensaje que 
quieran enviarle 
a los cubanos que 
siguen sus carreras 
desde Cuba y 
España?
Yadier: Agradecerles sobre todo. 
El hecho teatral, por ejemplo, se 
completa con el público y cualquier 
manifestación dentro de las artes 
la completa el público porque en 
definitiva uno trabaja para él. 

Aquí nos encontramos a muchos cuba-
nos porque como hay tanto flujo mi-
gratorio, te encuentras a muchos que 
te ven por la calle y te reconocen. Eso 
es súper alentador que la gente te re-
conozca por un trabajo que tú hiciste 
desde hace muchos años, porque yo 
me fui de Cuba hace 10 años aunque 
he podido regresar y hacer cine, pero 
el cine no tiene el alcance que pudo 
haber tenido una serie en la televisión, 
por ejemplo, que sí dejé de hacerla 
hace muchos años.  

Al público, pues todo mi cariño y 
todo mi amor, porque al final es quien 
completa lo que tú eres al final, con su 
aprobación o desaprobación. Nuestra 
gratitud siempre. 

¿Cómo definirían 
a Cuba en estos 
momentos?
Claudia: Yo sinceramente siento que 
en mi día a día hago muy poco por 
mi país y por la gente que dejé allí. Es 
el sentimiento más fuerte que tengo 
por Cuba ahora mismo. Siempre me 
pasa. 

Yadier: Cuba ahora mismo es como 
una herida abierta, sangrando todo 
el tiempo. Se están yendo sus hijos, 
o sea, la juventud está emigrando. Es 
una estampida lo que hay y los que 
están dentro están pensando en irse 
también. Es doloroso aunque estés 
lejos.  

Nosotros vamos, no con tanta fre-
cuencia, pero sí vamos y cada vez que 
llegas ves la involución a nivel social, 
a nivel económico y cuando digo a 
nivel económico es a nivel de la eco-
nomía familiar; o sea de los viejos que 
están ahí que no pueden comprar 
esos productos. Y es que los cubanos 
que están allí, que son dueños de las 
Mipymes, no pueden bajar los precios 
porque si no no pueden solventar el 
costo de sus productos porque tú 
haces negocio para ganar. Es como la 
pescadilla que se muerde la cola.

El Gobierno persigue a los que 
venden los productos y le topan los 
precios. Es una cosa diabólica y tiene 
que ver con una mala gestión política 
y económica que tiene el país, que se 
lo han cargado y ha traído como con-
secuencia todo esto. Que los jóvenes 
se vayan, que no quieran vivir ahí, es 
una sociedad que se ha ido depau-
perando, los asaltos han aumentado, 
la mala educación, el ‘sálvese quien 
pueda’. 

Es un país que se está desangrando y 
está perdiendo a sus hijos. Tú puedes 
en un tiempo arreglar una infraestruc-
tura de un país, pero cómo tú arre-
glas una sociedad. Son generaciones 
y generaciones las que tienen que 
pasar para reconstruir ese país y es 
lo que más dolor me genera cuando 
pienso en Cuba.
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Robert
GLASPER

“Me sorprende la cantidad 
de músicos cubanos que 
han inspirado al mundo”

Fotos:
Ben Houdijk

Por:
Michel Hernández

Robert Glasper juega con las teclas de un piano en una de las salas de 
la Fábrica de Arte Cubano.  Viste un pulóver negro con referencias a 
un festival de jazz, se gasta bromas con su equipo y está acompaña-
do de fotógrafos que dan testimonio de su paso por la isla.  Acaba 

de mandar un breve mensaje en las redes sociales y se prepara para ofrecer 
talleres con jóvenes cubanos y un concierto en el escenario principal de esta 
instalación habanera. Llegó a La Habana para celebrar el Mes de la Historia 
Afroamericana e intercambiar con músicos de la isla en una visita organizada 
por la Embajada de Estados Unidos en Cuba.
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Antes de la entrevista conversé con 
varios músicos cubanos sobre la obra 
del ganador del cinco Grammy y to-
dos coincidieron en su vasto espíritu 
creativo con el que ha derribado los 
límites entre el jazz, el rhythm and 
blues y el hip hop.  En efecto, el 
estadounidense arribó a la isla tras 
llevarse el Grammy en 2023 por el 
disco  ‘Black Radio III’, ganador en la 
categoría de R&B. 

El músico, de 45 años, se acomodó 
en una esquina de la sala y abrió la 
charla con su interpretación del jazz 
como un lugar para pensar en la com-
prensión natural entre las personas 
desde sus propias correspondencias 
culturales. 

El pianista, compositor y productor 
no le presta demasiada atención a los 
galardones que lo anteceden. Sube 
la mirada cuando habla de la música 
y defiende su idea sobre el jazz como 
una conversación que derribe las 
diferencias entre los seres humanos, 
una intención que quizá heredó de 
aquellos años cuando era un estu-
diante en la New School of Jazz and 
Contemporary Music de Nueva York.

¿CUÁLES CONSIDERA QUE SEAN LOS 
PRINCIPALES APORTES DEL JAZZ PARA 
ESTABLECER UN RECONOCIMIENTO COMÚN 
ENTRE LOS CUBANOS Y ESTADOUNIDENSES? 

El jazz es una conversación musical. 
Es el vocabulario tácito de la música 
que amamos. Creo que eso es lo que 
pasa, porque la mayor parte del jazz 
del que hablamos es instrumental. 
Cuando voy a diferentes países y es-
toy improvisando con otras personas 
se hace la magia. Todos hablamos au-
tomáticamente casi el mismo idioma.  
El elemento clave es escucharnos 
los unos a los otros. Escuchar y estar 
abierto a la conversación. A partir de 
ahí, te sorprenderás de hasta dónde 
puedes llegar. Se trata de escuchar. 
He viajado por el mundo, he ido a 
tantos países donde no hablo nada 
del idioma. Solo hablo inglés. Ese 
es mi idioma. Pero he tenido tan-
tos diálogos musicales geniales con 

gente que no conocía simplemente 
por estar abierto y escuchar, y ellos 
hacen lo mismo. Entonces el cielo es 
el límite.

¿POR QUÉ DECIDIÓ VIAJAR A 
CUBA EN ESTE MOMENTO?

Se pusieron en contacto con mi 
señora. Ella es cubana. Nació y creció 
aquí. Y me dijo: “¿Te interesaría venir 
a Cuba?”. Yo dije: “Sí, claro, porque 
he venido muchas veces. Nuestra 
hija tiene sus raíces aquí. A menudo 
siento que tengo una parte cubana. 

Creo que era importante hacer esto, 
no sólo por mí, sino por ella y por la 
familia, mi familia cubana. He apren-
dido mucho sobre la historia de Cuba 
a través de ella, de la música y de la 
gente de aquí. Por eso quise traer 
a mi banda, para que ellos también 
aprendieran. Mucha gente no tiene la 
oportunidad de hacerlo. Creo que es 
importante.

¿CÓMO SE RELACIONA SU VISITA 
CON EL MES DE LA HISTORIA 
NEGRA?

Al fin y al cabo, todos venimos de 
África. Y todos contribuimos al mun-
do de alguna manera. Yo he contri-
buido al mundo con lo que tengo, y 
me gusta viajar y darlo. Y al mismo 
tiempo, me gusta viajar y aprender 
cosas. Creo que eso es lo que nos 
hace seguir adelante. Regalas lo que 
sabes para luego tener espacio para 
recibir algo que no sabes. Creo que 
es importante inspirar a los jóvenes 
aquí en Cuba. Creo que algún día 
podrán tener más oportunidades de 
salir al mundo y mostrar la increíble y 
rica historia musical y de artistas que 

tienen. Mucha gente no lo sabe, o 
cree que lo sabe, pero no lo sabe. Me 
sorprende la cantidad de músicos cu-
banos que han inspirado al mundo sin 
que el mundo sepa realmente que lo 
han hecho. Cada vez que vengo aquí, 
escribo canciones. Siempre estoy 
inspirado para escribir.

¿CUÁLES SON LAS INFLUENCIAS 
DE MÚSICOS ESTADOUNIDENSES 
QUE HA PERCIBIDO EN LA 
ESCENA MUSICAL CUBANA?

Siento que muchos músicos estadou-
nidenses han influido en los músicos 
cubanos, pero también al revés. Pero, 
como he dicho, sólo unos pocos cu-
banos tienen la oportunidad de salir 
y mostrar al mundo. Desde Estados 
Unidos, podemos ir a todas partes. 
Todos pueden ir a todas partes, pero 
todos los cubanos no pueden ir a 
todas partes y mostrar lo que tienen, 
lo que han hecho. Creo que esa es 
realmente la principal diferencia. Am-
bos tenemos cosas que mostrarnos y 
podemos aprender unos de otros.
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¿CÓMO HAN INFLUIDO LOS 
GRAMMY EN SU CARRERA COMO 
MÚSICO? ¿LO HAN INSPIRADO 
MÁS? 

Tengo un montón de Grammys de 
R&B.  Y eso no es normal para un 
músico, en primer lugar. Y no es 
normal para la música que hago. Creo 
que estos Grammy que tengo han 
inspirado a muchos artistas y músicos 
de una forma que les permite saber 
que pueden ser auténticos y no 
tener que ajustarse a una música 
determinada para conseguir un 
Grammy. Antes, para conseguir un 
Grammy, había que hacer una música 
específica. Si no lo hacías tu música 
no iba a ser reconocida. Pero el 
hecho de que yo pueda hacer música 
que es una mezcla de jazz y hip hop 
es un buen síntoma, y ni siquiera son 
cosas que se oirían en la radio todo 
el tiempo. Ese trabajo está inspirando 
a la gente que está interesada en 
seguir por ese camino y descubren 
que también pueden obtener el 
reconocimiento de esa manera. Creo 
que permite a la gente vivir dentro 
de sí misma y no sentir que tiene que 
ajustarse a nada.

El hecho de que yo haya ganado 
tantos Grammys ha abierto la puerta 
a los Grammys, y a mucha otra 
gente que ahora está ahí y puede 
conseguir esos premios porque 
antes se creó el camino. El hecho 
de que me mencionen junto a otros 
artistas como pianista es enorme. 
Me mencionan junto a Chris Brown, 
y Beyoncé. Así que importa desde 
cierto punto de vista ser capaz de 
hacer ciertas cosas y siempre ser uno 
mismo. 

MUCHOS CUBANOS HAN 
VIAJADO A ESTADOS UNIDOS Y SE 
HAN CONVERTIDO EN ARTISTAS Y 
MÚSICOS DE RENOMBRE. ¿CÓMO 
CREE QUE ESA INTERACCIÓN HA 
CONTRIBUIDO A LA CULTURA 
MUSICAL ESTADOUNIDENSE?

Me parece estupendo. Hay tanta 
gente haciéndose pasar por cubanos 
en Estados Unidos, y no lo son. Así 
que el hecho de que haya cubanos 
de verdad por ahí que hayan podido 
venir a Estados Unidos y tocar, y que 
a algunas personas se les permita o 
tengan la oportunidad de verlo de 
cerca, entonces te das cuenta de lo 
que realmente es. Es asombroso. 
Cuanto más podamos hacer que eso 
ocurra, mejor para la música en todas 
partes.

EL JAZZ ES UNA 
CONVERSACIÓN 
MUSICAL. ES EL 
VOCABULARIO 
TÁCITO DE LA 
MÚSICA QUE 
AMAMOS.
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